
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

  前回（10月 4日）の報告 
 
１．ソング 

国歌「君が代」 

ロータリーソング「奉仕の理想」 

 

２．ビジター紹介 

武田敏治氏（尼崎 RC） 

 

３．会長の時間 

２０１８年のノーベル生理学賞・医学賞を京都大学の本庶佑特別教授（７６）が受賞しました。 

共同受賞者は米テキサス大学のジェームス・アリソン教授（７０）、開発薬名はオプジーボです。 

日本人２６人目のノーベル賞受賞ということで、まことにおめでとうございます。 

がん免疫療法開発に道をひらいたということでの受賞となったのですが、既に、がん免疫療法として、 

従来の抗がん剤治療では治せない末期がん患者にも効果のあるオプジーボと呼ばれる新薬により、 

すでに多くの実績を上げています。 

身近な例で申し訳ありませんが、とても親しくしている５０歳後半の私の友人の話です。 

私の友人が肺がんステージ３～４という状態であり、左肺の摘出手術が必要だったのですが、 

心臓の近くということで、この難しい手術のできる先生が見つかるまで時間がかかりましたが、 

手術に成功し、術後の治療として、放射線治療、抗がん剤治療、を受けておりました。 

髪の毛は抜けるし、リンパに転移するし、知人は、とても苦しい状態だったのですが、 

オプジーボに巡り合い、オプジーボの改良薬もあるそうで、薬のことは私にはよくわかりませんが、 

かなり回復してきています。特に肺がんに有効ということで、まだ全快ということではないようです。 

左肺摘出手術後、５～６年経過しましたが、とりあえずはそこそこの日常生活はできるようになって 

いるようです。 

 

このように、身近に、がん免疫療法のおかげで、助かった方が、いらっしゃるので、特にこの度の 

京都大学の本庶佑特別教授のノーベル生理学賞・医学賞が、実感として、とてもうれしく思っています。 

 

さて、１０月になりました。 

今日はお月様の話をしようと思っています。 

今年の中秋の名月は、９月２４日で、翌日の９月２５日が満月で日付が１日ずれていました。 

あいにく、９月２４日、９月２５日とも、曇天で、良く見えませんでしたが、わたしの自宅からは、 

時折、雲の合間から、お月様が顔を出してくれて、お月見を楽しむことができました。 

中秋の名月をめでる習慣は、平安時代に中国から伝わったといわれております。 
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「 私の仕事 」 

 
越智 会員 
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「 米山記念奨学フォーラム 」 

 

西藤 会員 



旧暦の９月１３日の夜を『十三夜』と呼び、日本では、その夜にも、お月見をする習慣があります。 

今年の『十三夜』は、１０月２１日です。日曜日です。私もお月見を夫婦二人でしようかなと思っています。 

お月見団子とススキがあれば十分です。 

今日は月にまつわるお話をしてみようと思います。 

この世をば、我が世とぞ思う 望月の 欠けたることも なしと思えば  藤原道長 

 

これは、権力を手中にした道長のあまりにもよく知られた歌ですが、『望月』すなわち一点の欠けも陰りもない、 

『満月』になぞらえた慢心あふれることを歌った歌です。 

 

英語では。お空のお日さまと一日の日を“sun”と“day”に分けていますが、日本語はどちらも「日」です。 

お空の月と、一か月の月は、英語では“moon”と“month”ですが、日本語ではどちらも月です。 

『月月に月見る月は多けれど月見る月はこの月の月』 

“moon”の月はいくつあったでしょうか。 

 

月の呼び名として、ひと月３０日、新月をはじめに３日目の月が３日月、１５日目の月が満月で１５夜、 

ついで１６日目が１６夜（いざよい）、十六夜は１５夜に比べて、３０分ほど月の出が遅くなるので、 

それを月がいざよう（ためらう）と表現したというのですが、それ以降は、月の出を待つ人の姿勢を表すことで、 

１７日の月は、立ち待ち月、１８日の月は居待ち（いまち）月、１９日の月は寝待ち（ねまち）月、 

月の出が遅いということは月の入りも遅く、明け方の空に残る有明の月は、だいたい、１６日か、１７日の 

月ということになりそうです。 

逆に月の出が早い間は、夕方から空につきがあるので、夕月夜（ゆうづくよ）と呼んでいました。 

これも風情のある呼び方だと思います。 

 

百人一首には、月の詩は１１首もあります。 

 

皆さんも。お聞きになったことがあるかとも思いますが。 

その１１首のなかで最初に出てくるのが、この歌です。 

天の原 ふりさけ見れば 春日なる 三笠の山に 出でし月かも  阿倍仲麻呂 

このうたにある月は、どのような場所から、いつどのように見えたかを特定しようとする研究者の話を 

聞いたことがあります。 

阿倍仲麻呂は（７０１～７７０）は遣唐使の随行として、１６歳の時に留学生として、唐に渡りました。 

玄宗皇帝に仕え、李白や王維らの著名人と交際し、文名が高かったと伝えられています。 

５１歳のときに、帰国の許しを得て、帰路についたものの、途中で嵐にあい、安南にたどり着きましたが、 

結局、日本に帰ることなく、唐の地で亡くなりました。 

このうたの意訳は、 

（広い空を振り仰いで眺めると、美しい月が出ているが、あの月はきっと故郷である春日の三笠の山に 

出た月と同じ月だろう。（ああ、本当にこいしいことだなあ）） 

というのです。 

きっとそれは中秋の名月で、この場所と思われるところに立って、阿倍仲麻呂に代わって、三笠の山の 

月をみてあげたいと思ったりしています。 

 

遣隋使派遣、遣唐使派遣を通じて、多くの有能な日本人が、留学生として、派遣されていた時代あったという 

こと、有名な空海、最澄も、遣唐使派遣により、多くのことを、学び、日本の仏教を確立させたということ、 

それには多くの犠牲をともなった人たちもいたということに思いを馳せています。 

 

 

百人一首のなかの月の出てくる歌は、下記のとおりです。 

天の原 ふりさけ見れば 春日なる 三笠の山に 出でし月かも     阿倍仲麻呂 

月見れば ちぢに物こそ 悲しけれ わが身ひとりの 秋にはあらねど   大江千里 

ありあけの つれなくみえし 別れより 暁ばかり 憂きものはなし    壬生忠嶺 

朝ぼらけ 有明の月と 見るまでに 吉野の空に 降れる白雪       坂上是則 

夏の夜は まだ宵ながら 明けぬるを 雲のいずこに 月やどるらむ   清原深養父 

めぐり逢ひて 見しやそれとも わかぬ間に 雲隠れにし 夜半の月かな   紫式部 

やすらはで 寝まほしものを 小夜ふけて かたぶくまでの 月を見しかな 赤染衛門 

心にも あらで浮世に ながらえば 恋しかるべき 夜半の月かな      三条院 

ほととぎす 鳴きつる方を ながむれば ただ有明の 月ぞ残れる  後徳大寺左大臣 

嘆けとて 月やは物を 思わする かこち顔なる わが涙かな       西行法師 

今来むと いひしばかりに 長月の 有明の月を 待ち出でつるかな    素性法師 

 



４．今月の誕生日・結婚記念日 

誕生日 会 員 

波多正文 会員 

吉田哲也 会員 

六島 大 会員 

ご夫人 いらっしゃいません 
結婚 

記念日 

福田 勝 会員 

中田高志 会員 

 

５．幹事報告 

〇金曜日の尼崎北 RCの 55周年記念行事に 13 名出席頂きありがとうございます。昨年の 30 周年のお礼が 

きっちり出来たかなあと思っております。他クラブと比べて一番多い参加数でありました。 

〇行事予定のお知らせです。今週の土曜日 10 月 6日の尼崎市障害者・児スポーツ大会にベイコム総合体育館に 

10 時から会長・幹事・山本正明会員・與那嶺会員で行って参ります。もしもご予定がつきましたら、 

クラブが行ってる支援行事を知る機会ですので、10時前に体育館に来て頂きましたら、ご一緒致します。 

〇10月 14日（日）9時半から、あこや学園運動会に会長・幹事・山本正明常任委員長で参加させて頂きます。 

〇10月 23日（火）に西原忠彦会員の入会歓迎会を行ないます。出欠確認回覧を廻しておりますので 

よろしくお願い致します。 

〇事業予定に地区の事業もたくさん入りますので、例会プログラム上半期分の予定表を作成しまして、 

本日からボードに貼る様にしました。随時書き込みますので皆さんには、例会の他に事業にも出席頂きます 

ように予定を確認して頂けたらと思います。 

〇他クラブ例会変更のお知らせ 

宝塚中 RC：2018年 10 月 10 日（水）→ 休会 

 10月 15日（月）→ 宝塚中プロバスクラブ合同例会 

 10月 17日（水）→ 場所変更 宝塚ホテル 

尼崎北 RC：2018年 10 月 12 日（金）→ 点鐘 18時（於）さくら 

 

６．委員会報告 

〇南ロータリー村プロジェクト委員会 池邉委員長 

愈々10月 8日（月）に稲刈りでございます。先日小島さんと田んぼに行って参りました。 

田んぼは、かなりぬかるんでますので、行かれる方は長靴の用意をして下さい。 

バスはホテル 9 時出発です。直接行かれる方は現地へ９時半に行って下さい。 

当日は宜しくお願いを申し上げます。 

 

７．同好会報告 

なし 

 
８．出席報告 

会 員 数 
37 名 出席対象者数 34名 出席者数 23名 欠席者数 11 名 

出席率 67.65％ 前々会補正 87.50％ 

本 日 の 欠 席 
藤川、東本、波多、畑、徐、久木元、中田、 

越智、杉村、山中、吉田、黒田（俊）、佐々木、安田、各会員 

メ ー キ ャ ッ プ 徐、越智、各会員 

 

９．10月のロータリーレート 1 ドル＝112円 

 
１０．スピーチ 

「 限りある水『Water 0.007』 」 

水中・水辺のフォトジャーナリスト 

高知県観光特使 高野弘氏 
 

＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄  ニコニコ ＢＯＸ  ＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄ 

＊初めてのメイクアップです。お世話になります。宜しくお願い致します。··················· 武田敏治氏（尼崎 RC） 

＊京都大学特別教授、本庄佑様のノーベル賞受賞おめでとうございます。 

尼崎 RC武田さんようこそいらっしゃいました。 

堀田さん、工業会のゴルフで… ························································ 山本（澄）会員 

＊地元小学校では運動会が台風の合間をぬって行われています。 ····························· 川 岸 会 員 



＊結婚して 53年、健康で仲良く（？）ここまでこれたもんだと感無量、感謝の今日この頃です。 

結婚記念日祝いありがとうございます。 ·················································· 福 田 会 員 

＊福田さん、鬼の細道行脚の写真集ありがとうございます。 

高野さん卓話よろしくお願いいたします。 ················································ 久 保 会 員 

＊来週、中国の短期研修生を迎えに千葉まで行きます。 ····································· 平 井 会 員 

＊尼崎北 RC55周年記念に参加の皆様お疲れ様でした。 

山本会長ごちそうになり、ありがとうございました。 

福田さん、鬼の細道行脚ありがとうございます。 ··········································· 釜 田 会 員 

＊今日という日をとても楽しみにしておりました。高野様どうぞ宜しくお願い致します。 ··············· 六 島 会 員 

＊今週土曜日、初めての内定式行います。島谷さん有難う… ·································· 川 口 会 員 

 

＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄  フレンドシップ ＢＯＸ  ＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄ 

＊昨日はお世話になりました。お陰様で楽しかったです。 

写真集ありがとうございました。  

卓話スピーチでお越しいただきました高野様宜しくお願いします。 ···························· 山本（澄）会員 

＊尼崎ロータリークラブ武田様ようこそ ···················································· 川 岸 会 員 

＊少し遅れました。ゴメンなさい。 

福田さん写真集ありがとうございます。 ·················································· 西 藤 会 員 

＊高知県観光特使、高野様ようこそ、本日はよろしくお願いします。 ····························· 内 藤 会 員 

＊来週休みます、スミマセン ····························································· 平 井 会 員 

＊福田ガバナー補佐、ゴルフ場写真集ありがとうございます。 ·································· 黒田（佳）会員 

＊誕生日の記念品ありがとうございました。 ················································· 六 島 会 員 

＊福田様、「鬼の細道行脚」NoⅡいただきありがとうございました。 

写真を拝見すると、やはりすごい野原ですネ、ボール探しが大変そうです。 ····················· 山本（正）会員 

＊福田さん写真ありがとうございました。 ··················································· 小 島 会 員 

＊大変ご無沙汰して申し訳ありませんでした。 

10月もお休みがありそうな感じです。スミマセン… ········································· 與 那 嶺 幹 事 

＊また台風ですね。次の月曜日がウチの会社のコンペなので早めに去ってほしいです。 ············ 川 口 会 員 

＊福田さん、いつも写真集ありがとうございます。 ············································ 芝 会 員 

 

 


